

## CRÍTICA DE LIBROS

### A) PENSAMIENTO MEDIEVAL

SELLÉS, Juan Fernando, *Conocer y amar. Estudio de los objetos y operaciones del entendimiento y voluntad según Tomás de Aquino*, EUNSA, Colección Filosófica n. 92, Pamplona 1995, 563 pp.

El presente volumen monográfico del profesor Sellés resulta de una indudable calidad tanto por el exhaustivo uso de las fuentes textuales como por la novedosa interpretación de la metafísica de la persona propuesta por Tomás de Aquino. Este trabajo se ciñe al estudio de los objetos y operaciones del entendimiento y la voluntad humanas, dejando para un trabajo posterior el estudio de los hábitos y facultades.

El primer capítulo se centra en el estudio de los objetos del entendimiento y la voluntad. Se parte del objeto conocido por ser lo primero conocido, donde compadece la verdad. Se describe la naturaleza del objeto del entendimiento, su unión con el acto y su intencionalidad. El bien se estudia en segundo lugar porque de él tenemos un conocimiento derivado, posterior y dependiente del de la verdad. Aquí, el término "objeto" debe ser sustituido por "realidad" y a ella es a la que se adapta el acto de la voluntad. La intencionalidad volitiva no corre a cargo del objeto sino del acto.

La naturaleza de los actos del entendimiento y la voluntad es abordada en el capítulo II. Se explica el significado de inmanencia atribuido a las operaciones y se las contrapone a las acciones transitivas. Las páginas dedicadas al capítulo III tratan de cada uno de los actos de la razón, tanto a nivel teórico como práctico. Se comienza con la simple aprehensión, primer acto del entendimiento teórico, al que siguen los actos de la abstracción formal y abstracción total. Desde estos actos se accede al estudio del concepto, juicio y raciocinio, completando los actos correspondientes a la razón teórica. También la razón práctica cuenta con diversas operaciones que le son propias: simple aprehensión práctica, consejo, juicio práctico e imperio.

Para concluir, el capítulo IV, aborda la distinción clásica de *voluntas ut natura* y *voluntas ut ratio*, así como la conexión que existe entre la voluntad y el *intellectus*, por una parte, y voluntad y la *ratio* por otra. Se analizan también los actos específicos de la voluntad: consenso, elección, uso y fruición.

La utilización de las fuentes es exhaustiva. Los textos de Tomás de Aquino están rigurosamente seleccionados y analizados. Del mismo modo son analizadas las posturas de los principales comentaristas e intérpretes modernos del Doctor Angélico. La exposición de estos intérpretes del pensamiento tomista resulta esclarecedora y no está exenta de un cierto distanciamiento crítico. Por otro lado, a pesar de tratarse de un autor y un tema clásico, destaca la originalidad de los análisis del autor, que al final del libro aporta algunas indicaciones sobre la naturaleza del ser personal, estudio que debe ser completado por el análisis de los hábitos operativos correspondientes. JOSÉ ÁNGEL GARCÍA CUADRADO